

# EXPERIENCIAS Y PERSPECTIVAS DE LA COMISIÓN DE HISTORIA ECONÓMICA DE CLACSO, 1970–1975

Enrique Florescano  
Secretario Coordinador

## LAS ACTIVIDADES DE LA COMISIÓN EN NÚMEROS

Desde su creación a la fecha la Comisión ha realizado tres simposios: Lima 1970, Roma 1972, y México 1974. En estas reuniones se ha presentado y discutido un total de 74 ponencias científicas (Lima 13, Roma 32, México 29), elaboradas por 50 especialistas de la región y por 24 latinoamericanistas norteamericanos y europeos. Estos 74 especialistas intercambiaron conocimientos y experiencias, y tuvieron contacto estrecho con otros 150 especialistas que participaron en estas reuniones como observadores y comentaristas. Dicho de otro modo, la Comisión ha sido vehículo de contacto y punto de reunión para el intercambio de conocimientos de más de 220 investigadores interesados en la historia económica de América Latina.

En conjunto los tres simposios mencionados produjeron un total de 2,207 cuartillas mecanoscritas (Lima 575, Roma 900, México 732), producto de investigaciones originales y rigurosas sobre temas importantes de la región. Estos estudios se han publicado o están actualmente en prensa, lo que quiere decir que en un lapso muy breve (siete años), los trabajos promovidos por la Comisión han tenido una difusión extraordinaria. A la fecha se han publicado las siguientes obras: *Perspectivas de la historia económica cuantitativa en América Latina* (México: Cuadernos de la Comisión de Historia Económica de CLACSO 1, 1970, 117 pp. Edición de 300 ejemplares, agotada); *La historia económica en América Latina: Desarrollo, situación, métodos y bibliografía* (México: Editorial Sep-Setentas, 1972. 2 vols., 266 y 309 pp. Edición de 10,000 ejemplares); *Haciendas, latifundios y plantaciones en América Latina* (México: Siglo Veintiuno Editores—CLACSO, 1975, 667 pp. Edición de 3,000 ejemplares); *Fuentes para la historia demográfica de América Latina* (México: Cuadernos de la Comisión de Historia Económica de CLACSO 2, 1975, 445 pp. Edición conjunta con CELADE). Ciro F. S. Cardoso y Héctor Pérez Brignoli, publicaron en la Colección SepSetentas tres antologías sobre la historia económica y social: *Tendencias actuales de la historia social y demográfica* (1976, 190 pp.); *Historia económica y cuantificación* (1976, 182 pp.); y *Perspectivas de la historiografía contemporánea* (1976, 182 pp.), en ediciones de 10,000 ejemplares.

INAH, Departamento de Investigaciones Historicas, Anexo al Castillo de Chapultepec, Apartado Postal 5–119, México 5, D.F., México

En 1975 y 1976 se terminó de reunir el material de los siguientes simposios celebrados por la Comisión: *La demografía histórica de América Latina* (XL Congreso Internacional de Americanistas, Roma. 240 pp.), *El impacto del sector externo en las economías latinoamericanas* (XL Congreso Internacional de Americanistas, Roma. 200 pp.), *Técnicas y tecnologías en el desarrollo agrícola e industrial de América Latina* (XLI Congreso Internacional de Americanistas, México. 320 pp.); *Desarrollo, situación y perspectivas de la historia económica de Centroamérica* (XLI Congreso Internacional de Americanistas, México. 117 pp.); *Las luchas populares en la historia de América Latina* (XLI Congreso Internacional de Americanistas, México. 300 pp.) Actualmente se prepara la publicación de estas obras en varias editoriales comerciales del continente.

En resumen, las actividades de la Comisión en cinco años de trabajo se pueden exponer así: 3 simposios, en los que participaron más de 220 especialistas; 74 ponencias, presentadas en 2,207 cuartillas mecanoescritas; 7 obras publicadas (que en conjunto suman más de 2,000 páginas) con un tiraje de 53,600 ejemplares; y 5 obras en prensa que suman 1,177 páginas aproximadamente. A las obras anteriores deben agregarse las que la Comisión y sus miembros han promovido o realizado dentro del marco de sus actividades, en colaboración con otras instituciones. Entre éstas destacan *Tierras Nuevas: Expansión territorial y ocupación del suelo en América, siglos XVI–XIX* (México: El Colegio de México. 1a. Ed. 1969, 188 pp; 2a. Ed. 1972), editada por Álvaro Jara con trabajos de los miembros de la Comisión. *Fuentes estadísticas y bibliografía para la historia económica de América Latina*, proyecto conjunto de CLACSO y el Social Science Research Council, que reúne siete ensayos y bibliografías sobre otros tantos países de América Latina. Esta obra se publicará en 1978.

#### SIGNIFICADO Y PROYECCIÓN DE LAS ACTIVIDADES DE LA COMISIÓN

##### *Contribución al reconocimiento y desarrollo de la historia económica como disciplina científica en América Latina*

Cuando en 1969 Álvaro Jara propuso en la Asamblea General del CLACSO que tuvo lugar en Lima la creación de una Comisión de Historia Económica, el nombre de esta disciplina en los países de la región sólo tenía sentido preciso para unos cuantos investigadores (en su mayoría marxistas o en contacto estrecho con la historiografía mundial), que no mantenían contactos regulares entre sí, eran objeto de incomprendiones institucionales y de colegas que dificultaban sus tareas, carecían de información y de intercambios que estimularan su trabajo, y dependían, en la definición y concepción de sus investigaciones, de las orientaciones teóricas, metodológicas y temáticas generadas fuera de la región. En 1978 la situación de la historia económica en el subcontinente es radicalmente distinta, tanto en sus aspectos cuantitativos como cualitativos. Hoy la historia económica es ampliamente reconocida como una disciplina con enfoques, métodos y temas específicos e importantes para el conocimiento de la realidad latinoamericana; ha producido obras generales y monográficas que le han merecido un prestigio creciente; sus cultivadores son cada día más numero-

sos, disponen de medios de información y comunicación, desarrollan teorías y métodos nacido de las experiencias de su trabajo en la región y sus estudios tienen una influencia considerable en la caracterización y en el análisis crítico del desarrollo histórico latinoamericano.

La consolidación y el auge de la historia económica en la región es un resultado inducido por factores<sup>1</sup> que tienen poco que ver con organismos o instituciones. El reconocimiento de este hecho no disminuye sin embargo la contribución de la Comisión al desarrollo y encauzamiento sistemático de las tareas de la historia económica en América Latina. En primer lugar porque la Comisión diseñó una estrategia que buscaba darle apoyo a ese creciente interés por los hechos y mecanismos económicos que se hizo visible en la región desde 1940 y cobró gran fuerza a partir de 1960. Es decir, la Comisión no pensó nunca que su objetivo era dirigir o realizar por sí las investigaciones y trabajos de historia económica, sino simplemente apoyar, fortalecer, y, en el mejor de los casos, unificar o coordinar los esfuerzos individuales e institucionales que se desarrollaban en diversos países. Una de las primeras tareas de apoyo que pareció conveniente asumir fue la de proporcionar el material necesario para conocer la bibliografía, el desarrollo y situación de los estudios en todos los países de la región. Antes de los simposios y publicaciones de la Comisión, los investigadores, y en mayor medida los profesores, estudiantes y profanos, carecían de informaciones generales y al día sobre el desarrollo y características de la investigación de historia económica en cada país y en el conjunto del subcontinente. Hoy disponen de una obra general y accesible, elaborada por especialistas, que muestra la evolución de la disciplina en la mayoría de los países, las características y orientaciones generales del conjunto y proporciona el material bibliográfico básico para su estudio.<sup>2</sup> Este esfuerzo conjunto de varios investigadores y de la Comisión ha contribuido a definir con gran claridad el perfil y características esenciales que ha adoptado esta especialidad, sus metas y horizontes inmediatos: es hoy el instrumento más adecuado para introducirse en ella.

Al obtener estos resultados en su primer simposio, la Comisión legitimó sus actividades y mostró a los dispersos y escasos estudiosos de la región, la utilidad de unificar esfuerzos y mantener un contacto estrecho con la Comisión y sus miembros.

#### *Contribución a la crítica de los enfoques, métodos, perspectivas y prioridades de la historia económica en la región*

Al lado de la crítica historiográfica de la disciplina y de la difusión de los materiales bibliográficos básicos para su estudio, la Comisión emprendió la tarea de revisar los enfoques y métodos que fuera de la región han renovado el contenido y la forma de la historia económica, con el fin de desarrollar una conciencia crítica sobre los mismos y esclarecer las perspectivas y prioridades que podrían orientar el avance de la disciplina en América Latina.

La recepción acrítica o mecánica de las teorías, modelos y metodologías generadas en el exterior, ha sido y es una constante en la ciencia social latino-

americana. Rechazar o negar las aportaciones producidas fuera, y sólo por ello, es otra actitud no menos peligrosa y difundida. En 1970, cuando la Comisión inició sus actividades, la situación no permitía muchas opciones. La historia económica europea, y especialmente la llamada "historia cuantitativa" francesa, estaba entonces en pleno auge y cobraba adeptos entusiastas en la región. La "New Economic History" norteamericana empezaba a tener influencia fuera de sus fronteras, pero muy pocos en Latinoamérica conocían sus fundamentos teóricos y metodológicos. Menos se sabía de la historia económica polaca, hoy aceptada como una de las escuelas más ricas y estimulantes en planteamientos teóricos y en experiencia de investigación. Y en fin, apenas se insinuaban los nuevos estudios históricos de la corriente marxista que hoy son tan numerosos e influyentes. Ante este panorama la Comisión tomó la decisión de dar a conocer estas nuevas corrientes siempre que su difusión se acompañara de un examen crítico, de una recepción reflexiva.

Con ese propósito apareció el primer *Cuaderno* de la Comisión (1970),<sup>3</sup> que incluía un estudio informativo sobre las corrientes europeas y norteamericanas, y varios ensayos acerca de las experiencias latinoamericanas en la cuantificación y creación de series estadísticas. En el primer simposio que celebró la Comisión en el mismo año, se afirmó esta práctica. En esta ocasión se solicitaron ponencias que analizaran las conveniencias y peligros que podría provocar la aplicación de las teorías y técnicas originadas en el exterior a la materia histórica de la región.<sup>4</sup> En este simposio y en las obras mencionadas se presentó por primera vez a los latinoamericanos una información crítica sobre las principales corrientes de la historia económica mundial, y se expusieron argumentos y consideraciones razonadas sobre los peligros de adoptar sus técnicas y metodologías.

El primer simposio inauguró también la práctica de discutir las perspectivas y prioridades que podrían orientar el desarrollo de la investigación. Cuatro ponentes insistieron en la necesidad de ordenar la investigación hacia metas que tanto la evidencia acumulada como el razonamiento teórico señalaban como más significativas o estratégicas.<sup>5</sup> De estas discusiones nacieron proposiciones concretas que se recogieron en los posteriores simposios de la Comisión, y se presentaron sugerencias metodológicas y prácticas que han beneficiado a las nuevas generaciones de investigadores.

#### *Apoyo y estímulo a nuevas temáticas y corrientes de investigación*

Desde el primer simposio de la Comisión, sus miembros y consejeros acordaron prestar el mayor apoyo a aquellas investigaciones que por su carácter novedoso o por la cantidad de recursos humanos y materiales requeridos, más lo necesitaban. Esta idea es la que ha dirigido la temática de los simposios 2 y 3. En el segundo simposio se solicitaron ponencias sobre tres temas poco estudiados pero sobre los cuales se sabía que se estaban realizando investigaciones, sin que sus autores tuvieran oportunidad de intercambiar experiencias. El primer tema se dedicó a las haciendas, latifundios y plantaciones, y se enfocó hacia sus aspectos menos conocidos: los mecanismos económicos que los regían (produ-

cción, mercado, consumo; precio, salarios, capital). El segundo quiso estimular y darle el reconocimiento debido al ingente y laborioso trabajo realizado por el entonces reducido grupo de fundadores de la demografía histórica sistemática en América Latina. El tercero se ocupó del impacto del sector externo en las economías de la región, cargando el énfasis en el papel jugado por las estructuras internas en las diversas formas de dependencia.

En el tercer simposio la temática estuvo determinada por el interés de apoyar las nuevas corrientes de investigación y por el propósito de continuar las revisiones historiográficas sobre la disciplina. La primera sesión se dedicó a considerar la influencia de las técnicas y tecnologías en el desarrollo de la región, un tema que no había recibido atención y que tiene gran importancia en el presente. El segundo tema, "Las luchas populares en la historia de América Latina," fue propuesto por un grupo de investigadores que señaló la necesidad de reconsiderar estos movimientos bajo los enfoques y métodos que recientemente han desarrollado las ciencias sociales. El tercer tema: "Desarrollo, situación y perspectivas de la historia económica en Centroamérica," perseguía un doble objetivo. Por un lado, completar la revisión historiográfica iniciada en el primer simposio; y por otro, establecer relaciones continuas con los colegas centroamericanos, que por falta de comunicación de parte de la Comisión habían estado ausentes en las reuniones anteriores.

Al lado del interés por presentar en los simposios de la Comisión las nuevas temas y planteamientos que genera la investigación sobre el subcontinente, los miembros de la Comisión han insistido en la necesidad de apoyar y unificar los esfuerzos tendientes a rescatar y publicar los datos cuantitativos necesarios para el desarrollo de la disciplina. Cuando se inició el proyecto conjunto CLACSO—Social Science Research Council sobre historia económica latinoamericana, los miembros de la Comisión que participaron en él se inclinaron por orientarlo hacia una recolección exhaustiva y crítica de los materiales estadísticos y económicos relativos al periodo 1830–1930. En 1977 se publicó, en dos volúmenes, el resultado de este proyecto: siete bibliografías de estadística económica e información cualitativa básica sobre otros tantos países de la región acompañadas por ensayos generales sobre las características del periodo. La Comisión dio un paso más en esta dirección, al publicar en 1976 su *Cuaderno 2* las "Fuentes para la historia demográfica en América Latina," investigación que patrocinó CELADE, bajo la dirección de uno de los miembros de la Comisión.

*Contribución al establecimiento de reuniones periódicas y relaciones continuas entre los especialistas de la región y del exterior*

En el lapso de siete años la Comisión ha creado, merced a la celebración periódica de sus simposios, un punto de reunión que congrega a los antes dispersos especialistas latinoamericanos, los pone en contacto con sus colegas extranjeros y facilita el intercambio de conocimientos sobre los últimos avances de la investigación. Asimismo, sus publicaciones han extendido el resultado de sus actividades a un público numeroso y heterogéneo que ha conocido el desarrollo de la historia económica a través de las obras de la Comisión.

## METAS Y PROGRAMAS DE LA COMISIÓN, 1976–1980

*Continuidad de los simposios: 1976, 1978 y 1980* / La Comisión cree indispensable continuar con sus reuniones bianuales dentro de la organización de los Congresos Internacionales de Americanistas. Estas reuniones se concentrarán en los siguientes temas: (1) Revisión de las teorías e interpretaciones generales sobre la estructura y el desarrollo económico de América Latina.<sup>6</sup> La Comisión cree que es sumamente importante revisar críticamente estos aspectos, tanto por el número creciente de obras de este carácter que se han publicado en los últimos años, como por la influencia enorme que tienen en los centros de investigación y enseñanza, así como entre el público en general. (2) Revisiones periódicas de carácter crítico sobre problemas y temáticas de la especialidad. Se considera indispensable que la Comisión prosiga su tarea crítica y orientadora en incrementando la discusión analítica y razonada de los temas que más preocupan a los investigadores. (3) Simposios que permitan la expresión y discusión de nuevas temáticas y corrientes de investigación. Como en el pasado, los próximos simposios le deberán dar cabida a los nuevos problemas de investigación que desarrollan los especialistas y servir, mediante la publicación de las ponencias, de guía y muestra de lo realizado en la región.

*Descentralización de actividades y formación de delegaciones regionales* / En la reunión de París de 1976 se discutió con los consejeros y miembros la conveniencia de iniciar la descentralización de actividades de la Comisión.

*Desarrollo de los Cuadernos de Trabajo* / A partir de 1978 se incrementará el programa de publicaciones de los Cuadernos de Trabajo de la Comisión. Las prioridades de este programa serán los directorios de investigadores, los inventarios de investigaciones, y la publicación de bibliografías, fuentes y otros trabajos que propongan los miembros.

*Planeación de obras de apoyo básico a la investigación* / Una vez realizada la labor bibliográfica sobre fuentes cuantitativas que patrocinó el Social Science Research Council en colaboración con la Comisión, una de las tareas básicas más importantes parece ser la recolección, ordenamiento y publicación de las estadísticas históricas de la región, por lo menos en el período 1750–1930. Esta proposición, debidamente argumentada, se presentará en la próxima reunión de los consejeros y miembros de la Comisión.

## NOTAS

1. Un intento por precisar las causas y factores que promovieron el interés por la historia económica en la región se encuentra en Enrique Florescano, "La historia económica de la época colonial en América Latina: desarrollo y resultados," *La historia económica en América Latina* (México: Sep-Setentas, 1972), 2:11–32.
2. Véanse los estudios generales y por país contenidos en *La historia económica en América Latina* y el volumen de las Actas del XLI Congreso Internacional de Americanistas (México), que publicará los estudios correspondientes al desarrollo, situación y bibliografía de la historia económica en Centroamérica. Este volumen apareció a principios de 1978.

3. "Perspectivas de la historia económica cuantitativa en América Latina," *Cuadernos de la Comisión de Historia Económica* (1970).
4. Ruggiero Romano, "Conveniencias y peligros de aplicar los métodos de la 'nueva historia económica'"; Marcelo Carmagnani, "Metodología y técnicas para una historiografía económica latinoamericana," *La historia económica en América Latina* 1:237–52, 253–64.
5. W. Borah y S. F. Cook, "La demografía histórica en América Latina: necesidades y perspectivas"; D. A. Brading, "Las tareas primarias en la historia económica latinoamericana"; J. Bazant, "Una tarea primordial de la historia económica latinoamericana: el estudio de la economía de las haciendas"; R. Cortés Conde, "Problemas y prioridades en el estudio de la historia económica latinoamericana," *La historia económica en América Latina* 2:82–133.
6. El último simposio (París, septiembre de 1976), tuvo como tema único el siguiente: "Teorías y caracterizaciones del desarrollo histórico de la economía latinoamericana."